
从校园兜风开始入行

十一年前朱宁锋还是一名大学生，
众多的校园体育社团中他选择了加入轮
滑社团。“关键是觉得轮滑比很多传统项
目酷炫一点吧。”朱宁锋看到社团的学长
们来去如风的样子很是羡慕，“和跑步、
游泳、打球当然是完全不同的感觉，轮滑
技术练好了，在开阔平整的路面上快速
前进有点滑翔的快感。”在他看来，这也
是与开车、坐车兜风不同的感觉，“因为
是更自由自在地体验风从面颊拂过”。

朱宁锋大学里主修外语专业，他常
常是晚饭后到操场上或者校园道路上

“刷”几个小时，然后回到寝室，埋头背诵
单词。轮滑也成为他在校园里的“交通
工具”，在教室、图书馆、寝室、食堂之间
往来，往往都是轮滑出行。“不管什么项
目，要提高水平都需要花费足够多的时
间和精力。”朱宁锋告诉记者，自己最初
是在学校里和一群同学自娱自乐，后来
听说宁波斯博特轮滑俱乐部有高水平的
选手就找上门去了，“有人指点后进步就
快多了”。

朱宁锋从学长手中接管学校轮滑社
团后把这个项目发扬光大，吸收的成员
达到两三百人。“当时是学校里最大的体
育社团，也当选了学校十佳社团。学校
里元旦晚会、迎新晚会等各类活动，我们
都是参与表演的团队。”除此之外，朱宁
锋还积极与甬城其它高校轮滑社团交
流，大家一起组成宁波高校轮滑联盟，通
过轮滑活动结识了越来越多的朋友。

爱上轮滑
脚底生风

2018年11月10日 星期六 责编/乐建中 美编/曹优静 照排/汪金莲

轮滑又称滚轴溜冰、滑旱冰，是
穿着带滚轮的特制鞋在坚硬的场地
上滑行的运动。这项由滑冰运动转
化而来的运动起源于19世纪的欧
洲，后来在世界各地逐渐流行。宁
波也有越来越多的轮滑玩家，不久
前在宁波晚报粉丝节主题晚会上，
与队友一起为观众表演的朱宁锋就
是甬城轮滑佼佼者之一。“在大学里
喜欢上轮滑，特别喜欢那种脚底生
风的感觉。”他说。

最终把兴趣当做职业

大学毕业后朱宁锋从事外贸工作，不过轮
滑一直占据他的业余时间，一边练习花式轮
滑，一边参与轮滑进校园活动。他在一些学校
担任轮滑社团课教练，也利用周末组织青少年
选手集训。他带领的孩子中也有不少人取得
了好成绩：蔡旭磊，2015年浙江省自由式轮滑
锦标赛，获幼儿男子组花式绕桩亚军；郑忠民，
2015年宁波市中小学生速度轮滑锦标赛，获
男子丙组300米、500米双料冠军；韩佳怡，
2015 年宁波市中小学生速度轮滑锦标赛，
获女子丙组 300 米、500 米双料亚军；陈廉
明，2017年全国中小学生轮滑锦标赛，获小
学C组男子花式绕桩冠军，2018 年浙江省
自由式轮滑锦标赛，获少年男子丙组花式绕
桩冠军……

朱宁锋认为，轮滑对于小朋友来说是很有
趣的游戏，也是很好的身体锻炼。而对于青少
年选手的训练，他认为强度不能太大：“主要让
他们体验趣味性，然后规范动作，如果一味强
化练习的话，孩子们感觉太累了就反而会失去
兴趣。”另外他特别强调了安全性，比如一定要
让孩子们穿戴好护具再练习，也不要轻易让孩
子上街玩轮滑。“可能网上能看到很多外国轮
滑选手在城镇道路‘刷街’的视频，法国巴黎也
有专门的轮滑警察队伍执勤，但是我觉得根据
目前我们城市的交通情况，还是坚决不提倡青
少年轮滑选手上街。”

今年朱宁锋辞去原来的工作，回到老家象
山，专门从事轮滑推广普及工作，把兴趣当作
了职业。他在一家青少年成长中心担任轮滑
教练，目前有200多名小朋友接受培训。另
外，他和同事还把轮滑带入象山校园，当地已
有五六所学校开了轮滑兴趣课。

记者 戴斌

玩出成绩玩出新花样

2010年，在丽水举行的浙江省首届体育
大会设置了轮滑比赛，斯博特轮滑俱乐部负责
组建宁波轮滑队备战参赛，朱宁锋成为其中一
员。“第一次参加大赛印象非常深刻。”朱宁锋
告诉记者，当时轮滑队在宁波客运中心找到了
一片闲置的开阔场地，得到后者支持后在那里
集训，“大家早、中、晚一天三练，后来我在省首
届体育大会上获得双人花式绕桩亚军。”

之后几年，朱宁锋连续参加各类比赛也成
绩不俗，比如：2011年Freestyle全国轮滑公
开赛上海站，获双人花式绕桩冠军；2015年浙
江省速度轮滑锦标赛，获成年男子组300米季
军、500米亚军、1000米亚军。

轮滑项目国际比赛通常设速度、花样、自
由式、极限、速降、轮滑球等分项，其中速度轮
滑进入了亚运会等综合性运动会。“速滑相对
来说动作单一，比赛对体能要求也更高，现在
已经30出头年纪了，所以我参加比赛越来越
少，平时主要玩玩花式。可惜目前国内速度轮
滑是正式比赛项目，花式轮滑等都还只有民间
赛事而没有官方比赛。”不过朱宁锋依然乐在
其中，他说兴趣是最好的老师，花式轮滑也更
适合于自己平时参加各类表演活动。

而练好花式轮滑需要选手具有创造性，从
选择和剪辑背景音乐、编排各种不同的动作，
到表演服装的搭配、单人或者多人的组合等，
都需要有自己的理解和创造。“前些年花样轮
滑项目上韩国选手非常厉害，KSJ、KTB、YJS
等韩国选手都获得过世界大赛冠军。不过现
在顶尖的选手有很多来自中国，就是因为轮滑
在国内还在迅速发展。”朱宁锋告诉记者，当下
轮滑运动又衍生出了新项目轮滑舞蹈，“就是
把轮滑和街舞相结合，观赏性非常强。”
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